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本报讯 记者 张逸麟 2015 年
上映的回归之作《原力觉醒》让星战
情怀再次沸腾，同时也席卷了20亿
美元票房。而去年年末在北美上映
的外传《星球大战：侠盗一号》依然
保持了这种势头，连续多周霸占北
美票房第一，而在1月6日这部影片
也将以2D、3D、IMAX 3D、中国巨幕全
格式与内地影迷见面，届时所有影
迷都能感受到每一帧画面所呈现的
震撼，全身心投入来享受这场横扫
全球的视听盛宴，当然其中姜文和
甄子丹的出演带来的中国元素更是
让人期待。

该片是星球大战系列的首部独
立外传，日前在北美上映后收获了外
媒“动作视效超越前七部”的超高评
价，更是成功入围第89届奥斯卡最
佳视觉效果奖十强。《侠盗一号》的
故事时间设定在《西斯的复仇》和
1977年第一部星战之间，很好地对
应了《星战 1》的主题新希望，而影
片悲壮的情节也十分感人。其中甄
子丹和姜文在片中饰演一对好基
友，他们都是圣殿的守护者，虽然有
着截然不同的性格和信仰，彼此却建
立起十足的信任与默契，成为影片的
一大亮点。

甄子丹饰演的盲僧奇鲁·英威虔
诚的信仰原力，而姜文饰演的武器专
家贝兹·马彪斯只相信“枪杆子”里有
自由。他们在片中表现非常亮眼，甄
子丹以令人眼花缭乱的“甄功夫”勇
斗帝国兵，姜文以醇正磁性的英文口
音俘获众粉丝，两人在影片中“不打
酱油”的实力出演也引发社交网络持
续热议。

这是姜文与甄子丹第二度携手
出演同一影片，当年在《关云长》中他
们分饰曹操与关羽，而这次合作的缘
分来自于父亲这个角色。甄子丹表
示，自己出演此片就是为了让儿子看
看老爸在好莱坞大片中的风采，巧合
的是，姜文当时拿到剧本时，也是让

“星战迷”儿子先看了一遍剧本，结果
儿子力挺老爸出演。相信两人在《侠
盗一号》中的表现，肯定不会让他们
的儿子失望。

而在昨日，片方就曝光了一支片
场视频花絮，呈现出极其真实、令人
热血沸腾的战争场面。曝光这支《星
球大战：侠盗一号》制作特辑内容相
当扎实，“干货”满满，一场场紧张惊
险的战争镜头轮番轰炸眼球，带来
《星球大战》系列一以贯之的实景拍
摄和真情实感。电影里“侠盗一号”
小分队不是在枪林弹雨中抢滩登陆，
就是深入敌穴与帝国军队近身肉搏；
不是在沙尘纷飞的战场里摸爬滚打，
就是与巨型的帝国运输器展开人机
大战，无论是否星战粉丝，都能感受
到强烈的视觉冲击。

此外，导演加里斯·爱德华斯为
使《侠盗一号》更显真实质感，带领制
作团队辗转世界各国实景拍摄——
为了这些逼真酷炫的镜头，主创们戏
里戏外皆处于战斗状态，不仅在英
国、马尔代夫、冰岛、约旦等地取景实
拍，还在不同的战斗场景中全力奔
跑，动作格斗与战争爆破戏码轮流上
阵，简直是在漫天尘土和纷飞炮火中
花式“受虐”。

那么“制作人团队制”是如何做
到这一切的？上海京剧院院长单跃
进是“制作人团队制”直接推动者。
他告诉青年报记者对于像上海京剧
院这样的财政全额拨款的院团，以前
排演剧目的日常是这样的：确定要做
一个演出项目了，待到申请的制作费
和创作费到位之后，院领导会招集院
团各部门负责人协商落实，也就是布
置任务。在整个演出的团队之中，每
一个演职人员只是一个任务的执行
者，他们的话语权非常有限，完成任
务便万事大吉。所以创作积极性是
有待提高的。整个演出的决策者其
实还是院团领导，但是由于每年的演
出项目非常多，在对领导关注度的争
夺之中，其实每个项目所收到的关注
都是被稀释了。

“制作人团队制”就彻底地打破

了这种架构。演职人员被赋予决策
权，成为了整个演出项目的决策核
心。他们了解所演剧目的现状，也了
解现在观众的心理。于是，团队中的
制作人就可以统筹来把控调配各种
资源。使得资源尽量物尽其用，发挥
最大的效果，最大程度减少浪费。

单跃进举了一个例子，如果一个
项目的资金是50万，过去行政框架
的运营模式之下甚至还出现这样的
事——因为没有制作人，各个部门只
是完成演出任务，所以他们只是确保
自己负责领域的支出不要超支，如果
最后资金还多出20万，返还给剧院
也无所谓，因为这和个人利益没有关
系。这在“制作人团队制”中就是不
可想象的，因为有了制作人的统筹把
握，如果多了20万，制作人一定会想
着“钱尽其用”，让这钱为演出项目发

挥更大的效益，而不至于把钱浪费。
当然，在此过程中，院团领导会起到
一个协商协调的作用。

说到底，“制作人团队制”就是赋
予演职人员自由，唤醒他们的主人翁
意识。严庆谷说，在大家的一致努力
下，演出超高的上座率给了演职人员
极大的信心，这也他们工作动力的一
个来源。当然，单跃进说，由于现行
的财政制度，国有文艺院团现在还没
有办法将超高的票房立刻体现在制
作人团队个人的收益的增长上，这需
要进一步研究，争取政策的支持。

据悉，2017年上海京剧院将继
续推行制作人团队制，推出“小丑挑
梁”演出季的第二季。这个团队里，
依然由严庆谷来担任制作人。演出
内容包括《佛手橘》等多部多年未演
的丑角大戏。

改变模式 让演出资源物尽其用

这次“大圣来也”演出季里的几
台猴戏，都是多年未演的剧目，差不
多要被人遗忘了。没想到偶一露脸
竟如此受到欢迎，这堪称去年上海戏
剧界的一大奇观。作为郑派猴戏第
三代传人，上海京剧院一级演员严庆
谷从来坚信人人皆知的孙大圣不缺
观众，但是将潜在的观众变成剧场里
的观众，这显然没那么简单。

在上海京剧院2014年下半年成
立的“大圣来也”演出季制作人团队
中，主演严庆谷担任了制作人，具有了
对于演出方式和一部分演出资金的决

定权和分配权。他认为，在当今这个
社会，演出季要想成功，营销是关键。
过去排演一部戏曲作品，营销费用只
占到总演出费的5%左右，而这一次，严
庆谷将其提高到30%到40%。

这个制作人团队中，严庆谷邀请
到上海京剧院负责宣传工作的裴季颖
等担任了“大圣来也”演出季的宣传推
广和活动策划。他们用了这30%到
40%的资金做了几件剧目营销的大戏：
请一流制作团队拍了一部主题微电
影，在虹桥机场大屏幕上播放，网上点
击率超过6000万；他们做了34场线下

活动，覆盖全市各个文化场所；他们还
充分地利用了媒介资源，赚足眼球。

可以说，“大圣来也”能如此火爆，
首次推行的“制作人团队制”发挥了
至关重要的作用。上海京剧院院长
单跃进在接受青年报记者专访时表
示，在过去行政框架下，一个演出季
要如此运作是不可想象的。上海京
剧院每年演出150多场，涉及剧目就
达一百五六十个。如果每一个剧目
都要花这么多精力去打磨营销，院团
的物力财力从哪里来？职工的积极
性从哪里来？那简直是天方夜谭。

转换思路 让新演出季无比惊艳

过去“要我演好”现在“我要演好”
上海京剧院“大圣来也”猴戏演出季成功的启示

新年伊始，各大戏曲院团都开始晒过去一年的演出成绩单。而上海京剧院贯穿去年一整年的“大
圣来也”猴戏演出季的成绩单尤其令人惊艳——几场演出上座率都在90%以上，有的甚至达到100%
（这都是观众自掏腰包购票入场，没有赠票），平均一场的演出票房都在10万以上。“大圣来也”之所以
如此风生水起，大获成功，与上海京剧院推行的“制作人团队制”有着必然的关系。而“制作人团队制”
初试成功，也使得这个机制将可能得到推广，让传统戏曲焕发青春。 青年报记者 郦亮

■海外传真

“制作人团队制”让资源物尽其用，极大地调动演职人员的积极性。

《侠盗一号》明日上映
姜文甄子丹为子出演


